

Conférence des rédactrices et rédacteurs en chef

Konferenz der ChefredaktorInnen Conferenza dei capi redattori

Beschlussprotokoll Vorstandssitzung der KdCR

Datum: Donnerstag, 27. März 2024

Zeit: 16.45 Uhr

Ort: Restaurant Röschtigrabe, Bärensaal, Bärenplatz 11, 3011 Bern

Anwesend:

| | |
|--------------------------------------|------------------------------|
| Federico Bragagnini (Präsident a.i.) | Silvia Binggeli |
| Martina Fehr (Aktuarin) | Reto Furter (designiert) |
| Judith Imlig Oswald (Administration) | Patrik Müller |
| Arthur Rutishauser (Kassier) | Beat Soltermann (designiert) |
| Susan Boos (Gast, Presserat) | |

Entschuldigt:

| | |
|---------------|------------|
| Tristan Brenn | Eric Gujer |
|---------------|------------|

Abwesend:

Claude Ansermoz (designiert)

Die Sitzung:

1. Vorbereitung GV vom 27.3.2024 um 17.45 Uhr

Es haben sich 31 Personen für den Anlass angemeldet, inklusiv Gäste. Federico Bragagnini erläutert den Ablauf der GV:

17.45 Uhr: GV, inkl. Verabschiedung von Christian Dorer

18.45 Uhr: Apéro

19.30 Uhr: Nachtessen und Gespräch mit BR Albert Rösti, Moderation Patrik Müller

Differenz zum Versand der Traktanden: Nicht traktandiert sind der Rücktritt von Ariane Dayer aus dem Vorstand sowie von Simon Bärtschi als Revisor.

1.1 Ablauf der GV

Jahresbericht 2023

Der Jahresbericht 2023 des Präsidenten a.i. ist mit der Einladung zur GV versandt worden. Federico wird an der GV sein Resümee mit den Highlights des letzten Jahres präsentieren.

Schweizer Presserat: Aus- und Rückblick von Susan Boos

Ein zentrales Thema war der Umgang mit Künstlicher Intelligenz (KI), der den operativen Presserat intensiv beschäftigte. Der entsprechende Leitfaden wurde vor Kurzem publiziert. Eine besondere Herausforderung stellte die Einigung auf ein gemeinsames Positionspapier dar, welches von 21 Kammermitgliedern aus den drei Sprachregionen der Schweiz erarbeitet wurde. Dieser Prozess nahm mehr Zeit in Anspruch als ursprünglich geplant. Das Ergebnis: Es handelt sich um den einzigen, über alle drei Sprachregionen hinweg einheitlichen KI-Leitfaden in der Schweiz. Die Diskussionen ergaben, dass vorerst keine neuen Richtlinien erlassen oder Anpassungen am Kodex vorgenommen werden müssen – was für den Kodex und die Richtlinien spricht, die auch auf KI anwendbar sind. Generell trägt die Redaktion immer Verantwortung für ihre Publikationen.

Conférence des rédactrices et rédacteurs en chef

Konferenz der ChefredaktorInnen Conferenza dei capi redattori

Ein wichtiger Punkt ist die erklärende Transparenz. Auch in den verschiedenen europäischen Presseräten werde die Kennzeichnung von KI-generierten Inhalten und die damit verbundene Transparenz intensiv diskutiert. Der Schweizer Presserat hat diesbezüglich noch keine konkreten Handlungsempfehlungen veröffentlicht. Susan Boos betont die Bedeutung eines aktiven Dialogs mit den Redaktionen zu diesem Thema.

Wie bereits im Vorjahr angekündigt, ist eine Revision der Richtlinie 10.1, die Trennung von Werbung und Redaktion, geplant. Aktuell vertritt die Lauterkeitskommission eine strengere Regelung als der Presserat. Ein Gespräch mit dem VSM-Geschäftsführer Stefan Wabel hat ergeben, dass keine Meinungsverschiedenheiten bestehen und dass der VSM selbst die strengere Regelung empfiehlt.

Die Revision der Richtlinie 3.8, Anhören bei schweren Vorwürfen, eine der wichtigsten Richtlinien, ist Anfang Mai 2023 in Kraft getreten. Der Presserat behandelt eine Beschwerde, die nach der neuen Richtlinie beurteilt wird. Es handelt sich um einen komplexen Fall, der sorgfältig behandelt werden muss. Dem Presserat ist es dabei ein Anliegen, dass die Richtlinie sowohl in ihrer Anwendung für Medienschaffende praktikabel als auch in ihrer Beurteilung nachvollziehbar ist.

Im vergangenen Jahr gingen beim Presserat rund 100 Beschwerden ein. Aufgrund des Gaza-Kriegs wird in diesem Jahr eine deutliche Zunahme der Beschwerden erwartet.

Jahresrechnung 2023 und Budget 2024

Die Jahresrechnung 2023 sowie das Budget 2024 werden den Mitgliedern an der GV abgegeben. Arthur erläutert beide Positionen. Die Ausgaben sind neu aufgeschlüsselt (Presserat, Ausgaben für Aktivitäten, PC-Gebühren). Das Vermögen beläuft sich per 31.12.2023 auf CHF 54'800.-. Das Budget 2024 plant mit Einnahmen aus den Beiträgen von 66 Mitgliedern à CHF 800.- sowie einem erwarteten Ertragsüberschuss von CHF 2800.-. In der Zwischenzeit ist Fabian Hägler der KdCR beigetreten, wodurch sich die Mitgliederzahl auf 67 erhöht hat.

Die Prüfung der Jahresrechnung ist durch die Revisoren Simon Bärtschi und Markus Diem Meier erfolgt.

Statuarische Geschäfte

Abnahme des Jahresberichts und -rechnung 2023, Festsetzung des Mitgliederbeitrags, Abnahme des Budgets 2024.

Wahlen Präsidium, Vorstand, Delegation Stiftungsrat Presserat, Revision

Federico wird Christian Dorer offiziell verabschieden. Tristan Brenn und Ariane Dayer werden an der GV nicht teilnehmen, beide haben ein Abschiedsgeschenk per Post erhalten.

Präsident: Arthur wird Federico den Mitgliedern der GV zur Wahl vorschlagen.

Vorstand: Wahl der neuen Mitglieder, danach Wahl der bisherigen Mitglieder.

Delegation Stiftungsrat Presserat: Wahl der drei bisherigen Mitglieder.

Revision: Dominique Strelbel stellt sich als Ersatz für Simon Bärtschi zur Verfügung.

2. Künftige Anlässe

- Judith wird kommende Woche die Einladung für den Chef-Talk mit Isabelle Welton, Verwaltungsratspräsidentin der NZZ-Mediengruppe verschicken. Der Talk findet am 20. Juni 2024 bei der NZZ in Zürich statt. Der Vorstand trifft sich im Vorfeld zu seiner Sitzung.
- Der Chef-Talk mit Michael Wanner, CEO CH Media, ist für den 29. Oktober 2024 organisiert, Judith wird ein entsprechendes „Save-the-Date“ versenden.

Conférence des rédactrices et rédacteurs en chef

Konferenz der ChefredaktorInnen Conferenza dei capi redattori

- Zwischenstand geplante Studienreise nach Delémont/Moutier/Biel-Bienne Ende August/Anfang September 2024:

Das Datum ist noch offen und hängt von der Rückmeldung der Bayards ab. Mögliche Tour:
Delémont: Besuch „Le Quotidien jurassien“

Moutier: Treffen mit Bürgermeister Marcel Winistoerfer

Biel-Bienne: Treffen mit Ehepaar Bayard (Medien&Mode). Die Kontaktaufnahme ist schwierig, die Rückmeldung noch ausstehend. Für das Nachessen ist Nicolas Hayek als Guest angedacht.

Weitere Ideen für Biel-Bienne: OMEGA & Zeitmessung Olympische Spiele, Zweisprachigkeit unter dem Kulturaspekt. Erwünscht sind weitere zukunftsgerichtete Ideen.

- Kurze Diskussion um den Guest für die GV 2025. Optionen wären unter anderem UNO-Botschafterin Pascale Baeriswyl, Ringier CEO Ladina Heimgartner, SRG-Nachfolge Gilles Marchand. Eine Entscheidung soll an der kommenden Vorstandssitzung im Juni getroffen werden.

4. Varia

Keine

28. März 2024/mf